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APRESENTAÇÃO 

Este estudo é parte integrante do Contrato Administrativo n° 044/2021, assinado 

em 21/09/2021, firmado entre a empresa Felco Faleiros Projetos e Consultoria em Engenharia 

Ltda. EPP e o Município de Caçapava, para elaboração do PLANO MUNICIPAL DE GESTÃO 

INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS - PMGIRS, referente à TOMADA DE PREÇOS nº 

002/2021. 

Os estudos preconizados para o Produto 4 – Prognóstico consistem em uma 

avaliação baseada no diagnóstico e projeções no horizonte de 20 anos para a situação dos 

resíduos sólidos. É um documento fundamentado necessariamente no diagnóstico e nas 

possibilidades de propostas e soluções. Este volume traz o evento de mobilização social 

ocorrido nesta fase, sendo uma oficina pública online no dia 06/10/2022. 
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1. OFICINA PÚBLICA ONLINE DE 06/10/2022 

1.1. DIVULGAÇÃO 

A divulgação da Oficina ocorreu da seguinte forma: 

• Chamada para participação da elaboração do PMGIRS no site da Prefeitura – 

contínua durante o desenvolvimento do PMGIRS com link para o site do 

PMGIRSC (Figura 1); 

• E-mails enviados pelo Eng. Civil Agenor Micaeli dos Santos (Gestor do 

Convênio); 

• Site do PMGIRSC – divulgação da Oficina de 06/10/2022 (Figura 2); 

• Divulgação da oficina pública online no site da Prefeitura (Figura 3);  

• Redes sociais da Prefeitura: Facebook (Figura 4) e Instagram (Figura 5). 

 

 

 
Figura 1: Chamada para participação da elaboração do PMGIRS no site da Prefeitura – 

contínua durante o desenvolvimento do PMGIRS com link para o site do PMGIRSC 
Fonte: PMC (2022a) 
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Figura 2: Convite no site do PMGIRS 

Fonte: Felco Faleiros (2021) 
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Figura 3: Divulgação da oficina pública online no site da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022b) 
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Figura 4: Divulgação da oficina pública online no Facebook da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022c) 
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Figura 5: Divulgação da oficina pública online no Instagram da Prefeitura 

Fonte: PMC (2022d) 

1.2. MEMÓRIA 

A reunião iniciou às 19:10 h com duração até às 20:55h, toda a reunião foi 

gravada. 

Primeiramente foi realizada a apresentação pela empresa Felco Faleiros, na qual 

explica o que é o PMGIRS e sua importância, faz um prognóstico das demandas projetadas 

de população e resíduos para os próximos 20 anos em Caçapava e traça estratégias de 

soluções com programas, metas e ações, além disso foram previstos os custos de 

implantação e previsão de instrumentos de cobrança para a sustentabilidade econômico-

financeira dos serviços relacionados (Anexo – 01). Esta apresentação teve duração de 1 hora 

e 10 minutos, durante a apresentação houve comentários no chat e após a apresentação foi 

aberta a palavra para a população participar. 

A seguir estão relacionadas as contribuições da reunião: 

• Sulivan: Obrigado pela apresentação, bem detalhada. Mas ficaram algumas 

dúvidas sobre a coleta seletiva. 



15 

 

 

o Desde que pararam de enviar os materiais à Katuretê, estes materiais 

estão enviados para quem? Qual a quantidade? As entidades estão com 

documentação em ordem? 

o  Sobre os óleos lubrificantes, que estão comercializados pela Secretaria do 

Obras, este dinheiro vai para onde? 

• Agenor: todo este trabalho que a gente tem feito com o PMGIRS, contamos 

com informações existentes da Prefeitura. Quanto a estas duas perguntas, fiz 

ofício à Secretaria de Obras, até para informação no SNIS. Fiz as mesmas 

perguntas que você Sulivan fez e não obtive resposta. Então não temos 

informações para qual instituição estão sendo levados estes materiais. Tenho 

apenas certeza que para a Katuretê não está sendo levado. Sobre o óleo 

lubrificante é até uma boa pergunta para fazer à Secretaria de Obras 

• Sulivan: isto é impressionante, mas é sem novidades. A Prefeitura não dá 

resposta para ela mesma. Você (Agenor) sempre fez aquele balanço da coleta 

seletiva e muito bem, isto só existe a partir de você na Prefeitura. Sobre o óleo 

lubrificante, a prefeitura tem uma frota, faz a troca deste óleo e é mal 

acondicionado na Sec. de Obras e a gente sabe que se não der um destino vai 

acumular muito resíduos lá, mas se estiver havendo comercialização terá que ter 

um processo de venda. O óleo queimado virou comércio aqui em Caçapava, de 

primeiro as pessoas davam óleo, hoje só consegue vender com o tambor completo 

e vende a R$ 30,00 um galão de 10 litros, é um comércio lucrativo. Além disso, 

tem o bota-fora no Res. Esperança, que está no Ministério Público. Hoje fiquei 

sabendo que a CETESB e a Prefeitura foram re-notificadas pelo estouro do prazo 

sem providências. O maior problema relacionado aos resíduos em Caçapava é a 

falta de gestão da Prefeitura. 

• Agenor: com relação ao aterro de inertes e o plano, é um desafio muito grande 

para a gente. Pois este plano estabelece metas para serem cumpridas, a maioria 

terá que ser cumprida pela Prefeitura, mas outras vamos buscar fora da Prefeitura, 

como por exemplo a logística reversa. As empresas vão ter que se estruturar para 

receberem este material de volta. A Prefeitura pode ter um ponto, como por 

exemplo para a coleta de lâmpadas, mas também terá que buscar esta parceria 

com os comerciantes do município. A aplicação do Plano será um desafio, talvez 

tenhamos que estabelecer um novo local para o aterro de inertes e teremos que 

ter todo um cuidado ambiental para que não aconteça como no Residencial 

Esperança, então temos que começar certo e são desafios que teremos que 
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enfrentar. Vou deixar a palavra aberta porque é sempre bom escutar o que vocês 

estão pensando 

• Sulivan: a respeito da coleta nas áreas rurais. Recentemente a gente teve o 

Projeto Guris, que é o Plano de Saneamento Rural do Vale do Paraíba e para 

cada município da bacia vai ser feito uma cartilha, com suas particularidades e 

isto prevê uma forma de nortear a captação de recursos para investimento e uma 

das ações que podem ser contempladas é a instalação de lixeiras adequadas e 

personalizadas para a área rural. Não há um modelo padrão, podemos criar um 

modelo juntos e pensar qual a melhor forma, uma lixeira antivandalismo, 

adequada para um misto de coleta seletiva com coleta convencional, enfim é algo 

muito bacana. Ainda haverá uma segunda rodada de oficinas. 

• Agenor: desculpe polarizar, mas são pequenas ações que vão acontecendo 

durante o ano, voltada para esta conscientização ambiental. Até vou provocar a 

Ana Paula para falar da Semana Lixo Zero, com ações voltadas para a 

conscientização da redução da geração de lixo. 

• Ana Paula: Tenho acompanhado e tenho gostado, desde o primeiro caderno 

que chegou para ler do PMGIRS e o que a gente fizer hoje vai refletir lá no futuro, 

realmente a situação é delicada e cabe a nós tentar fazer e certo, como já foi 

falado aqui. O ano passado tomei a frente da semana lixo zero e este ano, em 

março, virou lei municipal. O convite fica estendido a todos, depois passo a 

programação para compartilharem, vai ter várias coisas, tanto para escola pública 

municipal, como estaduais, visita ao aterro por parte das escolas estaduais. 

Vamos levar 45 crianças este ano, ano passado levamos 20 adultos, este ano 

vamos levar adolescentes. Vai ter uma feira sustentável de moda (roupa), ciclo de 

palestras, vamos inaugurar o museu do lixo e outras atividades no Parque. Estou 

aberta a qualquer iniciativa, chamei o Sulivan para participar, eles não puderam, 

mas tem várias pessoas somando com a gente. Tudo ´válido, qualquer movimento 

precisa ser visto com bons olhos, temos que fazer nossa parte, dentro das nossas 

casas e por consequência para o município como um todo. 

• Agenor: são pequenas ações que vamos conseguindo e melhorando esta 

conscientização. Sobre as lixeiras em áreas rurais é outro ponto muito 

interessante, vai da conscientização das pessoas residentes na área rural em 

fazer uma destinação mais adequada. Espero que a gente consiga uma parceria 

com o pessoal do turismo, para que possa orientar esta população neste ponto. 

Falo do turismo porque tem tanto o lado da serra do Palmital como o lado sul onde 

está a Serrinha, são dois locais que tem este tipo de reclamação, que são áreas 
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de turismo e com o passar do tempo vai ser explorada. Então espero que os guias 

que serão treinados e capacitados para o município, também tenham esta visão 

ambiental que a gente vem buscando. Como disse é um desafio muito grande, eu 

sou engenheiro civil e sei que teremos que fazer o nosso Plano Municipal de 

Gestão dos Resíduos da Construção Civil e que será outro desafio, porque os 

engenheiros terão que fazer das suas obras um Plano de Gerenciamento de 

construção civil, algo que não estão acostumados e sei que será trabalhoso 

convencer este público de engenheiros e arquitetos, nesta nova função. Os mais 

novos estão saindo da faculdade com este lado ambiental mais aceso, mas os 

mais antigos acham que está tudo bem e será um trabalho duro 

• Sanderson: Sou dono da usina de resíduos da construção civil que está sendo 

implantada em Caçapava e tenho muito material para contribuir com vocês, 

inclusive já fizemos este trabalho em Atibaia, lá a usina já funciona há quatro anos 

e estamos trazendo para Caçapava, com muita eficácia. Então gostaria de ver a 

possibilidade de marcar uma reunião 

• Cássia: Se você quiser nos encaminhar o material, este pode ser enviado no 

e-mail do PMGIRS ou então no formulário do site do PMGIRS. Deixa também seu 

contato no chat da reunião para conversarmos 

• Agenor: tenho acompanhado a instalação, passo em frente no mínimo 2 vezes 

ao dia e vejo o andamento. Tenho acompanhado na CETESB, vou acompanhando 

as licenças, porque realmente é de interesse do município a instalação de uma 

usina de reciclagem de resíduos da construção civil. Estas parcerias que a gente 

vem buscando para melhorar a qualidade de vida da população e vai melhorar 

logicamente a parte ambiental do município, pois sofremos muito com o descarte 

irregular. O resíduo da construção civil é o mais problemático que a gente tem no 

município 

• Sanderson: acredito que nossa licença de operação deva sair em 30 dias e 

estaremos aptos a iniciar a operação 

• Cássia: esta possibilidade de parceira já está inclusa no Plano, pois na oficina 

de diagnóstico vocês tinham dito que estavam em fase de licenciamento 

• Sanderson: inclusive nas metas para reciclagem destes resíduos em 2023 está 

0, mas acredito que já poderemos avançar no ano que vem mesmo. Estamos 

avançados no licenciamento e equipamentos 

• Ana Paula: ano que vem, na Semana Lixo Zero vamos levar o pessoal para 

conhecer a empresa 

• Sanderson: Vai ser um prazer, obrigado e boa noite 
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• Agenor: já estamos em quase 2 horas de apresentação, então gostaria de 

saber se mais alguém tem mais alguma pergunta. O que foi apresentado hoje é 

um resumo de tudo o que foi levantado e quando este relatório estiver concluído, 

vai ficar disponível para todos consultarem, fazerem críticas e sugestões para 

melhorar o Plano 

 

Cássia e Agenor agradeceram as contribuições e encerraram a reunião. 

1.3. COMPROVAÇÃO DE PRESENÇA E FORMA DE APRESENTAÇÃO DA OFICINA 

As figuras a seguir comprovam a presença da participação da população e a forma 

de apresentação da reunião. 
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Figura 6: Lista de Presença  

Fonte: Sala de 06/10/2022 – das 19 h às 21 h. Acesso: meet.google.com/kvv-khdp-gvu
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Figura 7: Compartilhamento da apresentação e comprovação de gravação da reunião 

Fonte: Sala de 06/10/2022 – das 19 h às 21 h. Acesso: meet.google.com/kvv-khdp-gvu 
 

 
Figura 8: Apresentação realizada pela empresa Felco Faleiros 

Fonte: Sala de 06/10/2022 – das 19 h às 21 h. Acesso: meet.google.com/kvv-khdp-gvu 
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Figura 9: Participação – gestor do Convênio 

Fonte: Sala de 06/10/2022 – das 19 h às 21 h. Acesso: meet.google.com/kvv-khdp-gvu 
 

 
Figura 10: Participação - gestor do Convênio, visualização em mosaico 

Fonte: Sala de 06/10/2022 – das 19 h às 21 h. Acesso: meet.google.com/kvv-khdp-gvu 

1.4. CHAT 

00:06:17.709,00:06:20.709 
Sullivan Morais Santos Santos: Boa noite, Sullivan ONG Eco Vital 
 
00:08:12.359,00:08:15.359 
Raquel Henrique: Boa noite a todos! 
 
00:08:35.135,00:08:38.135 
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Raquel Henrique: Com licença,  áudio está baixo mesmo ou é meu aparelho? 
 
00:09:14.835,00:09:17.835 
Raquel Henrique: Está perfeito. Ajustei no meu aparelho 
 
00:09:21.711,00:09:24.711 
Agenor Micaeli: Boa noite Raquel, o meu som está bom 
 
00:15:28.591,00:15:31.591 
Sullivan Morais Santos Santos: Existem muitos descartes irregulares, a começar pela própria prefeitura, 
haja visto o escandaloso caso do residencial Esperança. 
 
00:43:31.975,00:43:34.975 
Sullivan Morais Santos Santos: Quais entidades estão recebendo os materiais? 
 
00:53:55.712,00:53:58.712 
Sullivan Morais Santos Santos: Ainda sobre essas entidades, onde estão instaladas, possuem 
documentação atualizada, CNPJ ativo, qual a quantidade de resíduos triados e quais são? Desde 
quando estão recebendo. 
 
00:55:09.752,00:55:12.752 
Sullivan Morais Santos Santos: Essa comercialização de óleo lubrificantes comercializados pela 
secretaria de obras, quem realiza a venda, processos de venda? 
 
01:23:14.206,01:23:17.206 
Raquel Henrique: Boa noite pessoal! Terei que sair, pelo horário. 
 
01:24:01.816,01:24:04.816 
Raquel Henrique: Gostaria de deixar meu e-mail para inclusão de uma provável lista de transmissão 
que deva ter sobre informativos. kellhenrique@gmail.com 
 
01:26:45.741,01:26:48.741 
Raquel Henrique: A informação que perguntaria seria se há uma indicação neste documento, de áreas 
propensas para esse local de transição para os resíduos. Cassia comentou que uma médica possível 
seria um local para compilar p lixo coletado no município e redistribuição para caminhões mais 
eficientes, por exemplo, para então ser transportado para Tremembé. 
 
01:27:27.686,01:27:30.686 
Raquel Henrique: E manifestar uma preocupação com o retorno da cobrança da taxa de lixo. Conquista 
de 1997, acredito. 
 
01:27:56.264,01:27:59.264 
Raquel Henrique: Vejo que será necessário, ao mesmo tempo uma pauta bem delicada. 
 
01:29:13.491,01:29:16.491 
Raquel Henrique: E manifestar minha frustração de munícipe pela falta de comunicação pela secretaria 
de obras. E que para a versão de entrega final do documento, busque destacar está situação. Fazendo 
se possível mais um contato, solicitando informações. 
 
01:29:36.857,01:29:39.857 
Raquel Henrique: Depois converso com colegas para saber sobre o final do encontro. 
 
01:30:11.551,01:30:14.551 
Raquel Henrique: No mais, parabenizo a Cassia, documento traz um panorama interessante de atuação 
para o município trabalhar. 
 
01:30:20.855,01:30:23.855 
Raquel Henrique: Abraços 
 
01:31:56.447,01:31:59.447 
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Sullivan Morais Santos Santos: Preciso me retirar. Muito obrigado, parabéns pelo trabalho apresentado. 
 
01:40:51.590,01:40:54.590 
Jorge Amorim: Parabéns pela iniciativa. 
 
01:41:13.371,01:41:16.371 
Eliane Santos: Parabéns pela apresentação 
 
01:41:16.447,01:41:19.447 
Ana Paula Masseo de Castro: Obrigada... 
 
01:41:17.706,01:41:20.706 
Agenor Micaeli: obrigado pela participação de todos 
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ANEXO 01 – APRESENTAÇÃO REALIZADA NA OFICINA PÚBLICA ONLINE DE 

PROGNÓSTICO EM 06/10/2022 
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